
Joie !

« C’est la Pâque du 
Seigneur, clame l’Esprit, 
c’est la Pâque du Seigneur 
en vérité. » L’Église 
entière célèbre la Pâque 
de notre Seigneur 
Jésus-Christ mort et 
ressuscité. Pâques est 
une fête chrétienne 
qui commémore la 
résurrection de Jésus. 
Ce mot Pâques vient 
de l’hébreu Pessa’h, qui 
signifie passage. De même 
qu’Adam a été principe 
de mort pour l’humanité, 
le Christ est principe de 
vie pour toute l’humanité.
Christ est ressuscité ! 
Le Dieu de nos pères a 
relevé d’entre les morts 
son Fils bien-aimé, 
confirmant l’espérance 
biblique, accomplissant 
la promesse. Cette 
Bonne Nouvelle s’est 
propagée jusqu’à nous. 
Et nous voulons la 
proclamer à notre tour 
en transmettant la joie de 
vivre en enfant de Dieu, la 
joie de partager avec ceux 
que nous rencontrons, le 
bonheur d’être fille et fils 
de Dieu. Bonne fête de 
Pâques !

Abbé Éric Mbock, 
prêtre à Montauban

Comment s’est mis en place cet accueil 
de mineurs étrangers non accompagnés 
dans votre structure ?
Depuis quelques années, on voit arriver 
dans notre pays de très nombreux mineurs 
étrangers qui ont fui la guerre ou des si-
tuations économiques dramatiques. Les 
accueillir est un devoir, la loi l’exige mais il 
n’y a pas forcément assez d’infrastructures 
adaptées. Le Foyer du Fort est sollicité car 
nous avons ici des locaux adaptés et une 
grande expérience d’accueil et d’encadre-
ment, en particulier de jeunes, étrangers ou 
pas d’ailleurs. Actuellement nous accueil-
lons une dizaine de mineurs isolés, âgés en 
moyenne de 17 ans, originaires d’Afrique.

Que trouvent-ils au sein
de votre établissement ?
Dans un premier temps, il s’agit de soigner 
les blessures qu’elles soient physiques ou 
psychologiques. Ensuite l’accompagne-
ment de l’équipe pluridisciplinaire leur 
permet de perfectionner leur français, de 
gagner en autonomie et de faire de leurs 
parcours de formation de belles réussites. 
De plus, ils trouvent au Fort une mixité qui 
permet le contact avec d’autres générations 
que ce soit des aînés ou d’autres jeunes.

Quel regard posez-vous sur ces jeunes 
migrants isolés ?
Ce qui les caractérise c’est une volonté à 

toute épreuve de réussir à s’intégrer et à 
vivre ici. Ils reprennent des études, sou-
vent sous la forme de l’apprentissage d’un 
métier et ils trouvent sans problème un 
travail grâce à leur sérieux et leur motiva-
tion. Pour autant, les liens ne se rompent 
pas avec l’Accueil du Fort, ils restent en 
contact, ils ne sont plus isolés.

Propos recueillis par S. Bégasse

> Pour en savoir plus sur le Fort, 
voir le site https ://lefort.online/
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Le bonheur, parlons-en !
P. 2 et 3

3 questions à… PATRICK JUAN

Nouveau départ pour des mineurs étrangers
■■ Situé au centre de Montauban, le Fort est un lieu d’accueil,  

de vie et de culture qui favorise le brassage de populations d’âges 
et d’origines diverses et valorise le potentiel des jeunes. Depuis 
quatre ans, des mineurs étrangers non accompagnés y sont 
accueillis, comme l’explique Patrick Juan, directeur du Fort.
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DOSSIER

Pâques 
En chemin vers la 
vie éternelle P. 4-5

PAROLES DE JEUNE

Derek, une
passion pour 
le violoncelle P. 6

VIE D’ÉGLISE

L’abbé Boro, 
vicaire 
à Reyniès P. 7
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BÉNÉVOLAT

Au service des autres

Ma conversion a soufflé le désir de transmettre 
l’espérance et la joie qui m’habitaient et c’est 
tout naturellement que je suis devenue bénévole 

dans l’Église en plus de ma vie de famille et de mon ac-
tivité professionnelle. Rapidement, j’ai donné de mon 
temps, gratuitement, librement, sans rien attendre 
en retour, dans l’humilité, au service pour l’œuvre 
de Dieu, comme une offrande de soi. Aujourd’hui 
encore je continue en accompagnant les familles en 
deuil. Etre bénévole, c’est appartenir à une équipe, 
former une fraternité, aller au contact dans la bien-
veillance, le respect, l’écoute. Je dis merci pour l’aven-
ture humaine inédite avec le Christ dans toutes ces 
rencontres.

Gisèle
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MOUVEMENT EUCHARISTIQUE DES JEUNES (MEJ)

Paroles d’ados
■■ Franck Giusti accompagne un groupe de MEJ sur la paroisse  

de Saint-Nauphary. Il a demandé à ces jeunes ce qu’était le bonheur pour eux.

Leurs réponses sont assez étonnantes. Je m’at-
tendais à ce qu’ils me parlent jeux vidéo, objets 
connectés, réseaux sociaux, rêves de richesse... 

Que nenni ! Leur définition du bonheur est beau-
coup plus simple que cela : « Le bonheur, c’est 
quelque chose qui tient chaud au cœur : passer du 
temps avec ses amis et sa famille, regarder notre 
film préféré, manger un bon plat… » (Marie, 17 
ans). Ou encore : « Le bonheur, c’est un senti-
ment que l’on ressent au fond de nous comme 
une chaleur. C’est être bien. C’est voir les autres 
biens. C’est savourer la chance que l’on a même 
si elle repose sur de petites choses… Et apprécier 
celles qui sont les plus importantes. » (Cathy, 14 
ans) « C’est apporter de l’amour aux autres et par-
tager du temps avec ses amis. Le bonheur c’est 
aussi pardonner à quelqu’un le mal qu’il nous a 
fait. C’est aussi aller à la messe, mais c’est aussi 
quand maman me fait des câlins. » (Noémie, 16 
ans). Ces définitions, également partagées par 
Mathilde, 15 ans ou Ange, 16 ans, nous invitent, 
nous adultes, à relativiser tous nos problèmes du 
quotidien.

> Pour en savoir plus : https://www.mej.fr/ 

La foi, chemin 
de bonheur !
L’homme dans sa lutte au quotidien recherche le bonheur, la 
joie… ! Mais que de conflits, de guerres, de désirs non satis-
faits qui semblent éteindre nos espoirs. Dieu semble parfois 
« absent » ! Saint Paul nous éclaire : « La foi est une façon de 
posséder ce que l’on espère » (He 11,1). Nouveau Moïse, Jésus 
réaffirme la présence de Dieu Père au cœur même de nos souf-
frances. Il propose par la foi de lui ouvrir nos cœurs, de goûter 
à son amour et de le suivre avec joie dans la « folie » de cette 
décision, pour « gagner le Ciel » ! L’évangile des Béatitudes 
permet alors au croyant d’accéder à ce bonheur : «  Soyez dans 
la joie et l’allégresse, car votre récompense est grande dans les 
cieux. » (Mt 5, 3-12). Avec Jésus ressuscité, une joie immense 
et éternelle qui ne finit pas nous attend ; dès lors que nous  
sommes « greffés » à lui par une vie sacramentelle de foi, de 
charité et d’espérance. 
Cette vie bienheureuse commence ici et maintenant, et devra 
s’épanouir au ciel (2 Co 6,9-10). Cette espérance transforme 
nos espoirs et nous met en marche dans un monde appelé à la 
vie éternelle : « Je suis la Résurrection et la Vie. Celui qui croit 
en moi, même s’il meurt, vivra  » (Jean 11,25-26).

Abbé Cyrille-Romuald Konguéndé, 
prêtre à Montauban

le Mouvement eucharistique des jeunes (MEJ) 
est un mouvement d’éducation humaine 

et spirituelle qui s’adresse aux enfants 
et aux jeunes de 7 à 18 ans. 

■■  « Il est où le bonheur,  
il est où ? », s’interrogeait 
le chanteur Christophe 
Maé en 2016. Cette 
question traverse le 
temps et chacun de nous, 
célèbre ou anonyme, riche 
ou pauvre, jeune ou vieux, 
se la pose au moins une 
fois dans sa vie. Et si, pour 
le trouver, il fallait revenir 
à l’essentiel dans notre vie 
familiale, professionnelle, 
associative  
et spirituelle…

Le bonheur, parlons-en !

Communiquez avec le journal !
Vous souhaitez réagir, donner votre avis, nous faire connaître des initiatives ou des projets 
intéressants ?  
Une adresse électronique est à votre disposition : montalban@catholique-montauban.cef.fr

Qui a dit ?
Le bonheur a inspiré de très nombreux penseurs, poètes, sages et 
autres philosophes de tous les continents et de toutes les époques. 
Voici 7 citations, à vous de retrouver leur auteur (la solution est ci-
dessous). Auteurs : Jean Giraudoux, Mère Teresa, Gandhi, 
Albert Schweitzer, Sigmund Freud, Saint Augustin, Liu Hiang

1 Le bonheur c’est de continuer à désirer ce que l’on possède. 
2 Le bonheur vient de l’attention aux petites choses, 

et le malheur de la négligence des petites choses. 
3 Ne laissez personne venir à vous et repartir sans être plus heureux.
4 Le bonheur c’est lorsque vos actes sont en accord avec vos paroles. 
5 Le bonheur est la seule chose qui se double si on le partage. 
6 Le bonheur est un rêve d’enfant réalisé dans l’âge adulte. 
7 Le bonheur est une petite chose que l’on grignote, 

assis par terre, au soleil. 

1 Saint Augustin - 2 Liu Hiang - 3 Mère Teresa - 4 Gandhi
5 Albert Schweitzer - 6 Sigmund Freud - 7 Jean Giraudoux

Réponses
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Quincaillerie Saint-Louis
CLÉS MINUTE - AMPOULES

DROGUERIE
Peinture avec machine à teinter RIPOLIN

11, esplanade des Fontaines MONTAUBAN
05 63 63 11 56

11, place Franklin-Roosevelt
(place de la Cathédrale)

82000 MONTAUBAN
Tél. 05 63 66 28 06

Traitement de la surdité 
et des acouphènes 

12, rue Benjamin Franklin
ZI Nord 82000 MONTAUBAN
Tél. 05 63 91 70 70

Fax 05 63 66 26 08

MAISON CHIFFRE

24 & 26, rue de la République
MONTAUBAN - 05 63 63 06 30

BIJOUTIER - HORLOGER
JOAILLIER

FABRICANT
MENUISERIE

PVC - ALUMINIUM
SERRURERIE

9, imp. Beau de Rochas-Albasud
Secteur 3 MONTAUBAN

www.menuiserietgm.com
05 63 23 05 96

contact@les-delices.com05.63.63.06.38www.les-delices.com

10 rue de la république 82000 Montaubanc

40, av. Charles de Gaulle • 82000 MONTAUBAN
05 63 21 34 34 www.clinique-croix-saint-michel.fr

Médecine - Chirurgie
Obstétrique

CLINIQUE DU DOCTEUR BOYE
Croix Saint-MichelAgent Général d'Assurances
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14, Esplanade des Fontaines - BP 823
82008 Montauban Cedex

Tél. 05 63 63 29 59 - Fax 05 63 20 23 85

Pierre LOYER

AGENCE DE MONTAUBAN
35, avenue du Danemark 82000 Montauban

www.les-menus-services.com

PORTAGE DE REPAS À DOMICILE

DÈS DEMAIN,

VOTRE REPAS

CHEZ VOUS
LIVRÉ

LA CONFIANCE À VOTRE TABLE
VOTRE

05 63 27 26 50

CONTACT
LA SOLUTION SOUPLE ET SUR-MESURE
POUR VOUS ET VOS PROCHES

Vos repas 7j/7 ou seulement
les jours que vous choisissez

Composez vous-même
votre repas parmi un large choix

Les conseils d'un(e) spécialiste pour 
un suivi personnalisé avec ou sans régime

Les recettes d'un leader
pour des repas savoureux

AVANTAGE FISCAL*
SERVICE À LA PERSONNE :
crédit d'impôt ou réduction fi scale
pour tous sans distinction de revenus !
(*) Art.82 loi Finances n° 2016-1917 du 29/12/2016

AVANTAGE F

3460, rte du Nord - RN 20 Fonneuve 82000 MONTAUBAN  05 63 92 10 29
3, rue de l'Eglise "La Visitation" 82700 MONTECH  05 63 64 25 12

PARCE QUE LA VIE EST DÉJÀ ASSEZ CHÈRE !
Une marque militante depuis sa création. La qualité au service des familles

Pe
rmanence

24h/24
7j/7 Photo

St-Louis
05 63 63 27 30

REPORTAGE - MARIAGE
TRAVAUX PHOTOS

NUMÉRIQUE
10, rue Fraîche MONTAUBAN
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En famille

Je suis enseignant depuis 2001, d’abord à l’école de Parisot et, 
depuis six ans, à l’école Notre-Dame de Montauban. Pour moi, 
enseigner c’est être à l’écoute, considérer chaque élève comme 

un être unique et tout faire pour que tous arrivent à l’école avec le 
sourire et le plaisir de venir apprendre. J’essaie de développer les 
meilleures conditions pour leur permettre d’apprendre, de parti-
ciper, d’échanger… Mon but est de leur communiquer tout ce qui 
leur permettra de grandir humainement, physiquement, intellec-
tuellement, spirituellement. Pour cela, il faut établir un climat de 
confiance, chacun doit se trouver en sécurité affective pour pou-
voir apprendre.
Tous les matins je vais à l’école avec plaisir. Plaisir de retrouver les 
élèves car chaque jour est différent : une sortie, un projet, une in-
tervention, un changement d’organisation mais aussi des petites 
disputes entre copains… Plaisir aussi d’avoir des collègues qui sont 
à l’écoute, dans le partage, avec lesquels je peux travailler et rire 
aussi ! Oui, je peux dire que cette profession me rend heureux…

Cyril Desquines    

« Enseigner 
me rend heureux »Pour nous, le bonheur est un état d’esprit que 

chaque être humain recherche pour avan-
cer, c’est le sens de toute vie. Il est basé sur 

l’amour que l’on construit, que l’on donne et que 
l’on reçoit. Nous croyons que Dieu nous guide 
vers le bonheur sans fin. Pour cela, son fils Jésus 
a donné sa vie pour nous et nous a laissé le « pro-
gramme » des Béatitudes : celui d’être heureux. 
À nous de suivre son message et de partager ce 
bonheur avec tous ceux qui nous entourent, en 
particulier notre famille. 
Nous le vivons à travers tous les moments de joie 
partagés : activités, sorties, anniversaires, fêtes 
religieuses comme Noël ou Pâques. Le bonheur 
se trouve dans les petites choses de la vie quoti-
dienne : ce sont par exemple le premier sourire, 
les premiers mots, les premiers pas, les éclats 
de rire d’un enfant. Ce sont aussi les moments 
d’amour et de tendresse ou bien encore les mo-
ments de paix : l’harmonie dans le couple, le res-
pect de la place de chacun dans la famille et les 
temps de prière. Enfin, la musique et le chant 
nous unissent et nous permettent de témoigner 
au-delà de notre propre famille en animant les 
célébrations dominicales avec la chorale de 

Saint-Jean Villenouvelle et en accompagnant le 
groupe musical aveyronnais Domi n’co. 

Séverine, Laurent et Noé Lafargue
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« Mon p’tit bonheur quotidien, c’est dans 
la vie, pas grand-chose, mon p’tit bonheur 
quotidien, c’est un tout petit rien ! »

 (Chanson de Dominique Bouillon,
 groupe Domi n’co)

 aider l’enfant à grandir, le bonheur quotidien de Cyril

« Heureux les pauvres en esprit,
Car le Royaume des Cieux est à eux.
Heureux les doux,
Car ils recevront la terre en héritage.
Heureux les affligés,
Car ils seront consolés.
Heureux les affamés et assoiffés de la justice,
Car ils seront rassasiés.
Heureux les miséricordieux,
Car ils obtiendront miséricorde.
Heureux les cœurs purs,

Car ils verront Dieu.
Heureux les artisans de paix,
Car ils seront appelés fils de Dieu.
Heureux les persécutés pour la justice,
Car le Royaume des Cieux est à eux.
Heureux êtes-vous si l’on vous insulte, si l’on 
vous persécute et si l’on vous calomnie de 
toutes manières à cause de moi.
Soyez dans la joie et l’allégresse, car votre ré-
compense sera grande dans les cieux. »

Évangile de Matthieu, 5, 3-12

Les Béatitudes, programme de bonheur de Jésus
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PÂQUES

En chemin vers la Vie éternelle…
À la Lune
Lune, je te salue ! Qui es-tu ? Divinité adorée des Égyptiens, 
Grecs, Romains et bien d’autres ? Petit luminaire créé par 
Dieu pour présider à la nuit ? Compagne de la Terre, pro-
bablement arrachée à elle par un astéroïde, il y a bien long-
temps ? Qu’importe ! Tu illumines nos nuits, sauf quand tu te 
caches, semblant mourir pour renaître plus belle, tel le légen-
daire phénix. Tes formes variées, longtemps mystérieuses, 
ont inspiré de nombreuses croyances. Influences-tu la mé-
téo ? Présides-tu à la croissance des haricots et des champi-
gnons ? Tu as sûrement donné aux hommes l’idée des mois 
et peut-être de la semaine. Tu crées les marées, avec le grand 
frère Soleil, que tu caches quelquefois, même si ce spectacle 
est rarement visible chez nous. Devons-nous te gronder ou 
te féliciter pour ton orbite fantaisiste qui promène Pâques 
de fin mars à fin avril ? As-tu apprécié la visite de quelques 
hommes venus chez toi, voici quelques années ? En tout cas, 
merci d’exister, pour nous faire rêver.

M. Vallino

GISÈLE PRIGNITZ, MEMBRE DE L’ACAT
(Action des chrétiens pour l’abolition de la torture)

« Nous devons 
rendre justice 
aux victimes »

 ■ Gisèle Prignitz, membre du groupe tarn- 
et-garonnais de l’ACAT, rappelle les convictions  
et les actions de ce mouvement.
Quand et comment est née l’Acat ?
Deux femmes, Édith du Tertre et Hélène Engel, sont à l’origine 
de la création de l’Acat en juin 1974. Lors d’une conférence d’un 
pasteur qui revient du Vietnam et décrit les tortures pratiquées, 
y compris sur des enfants, ces deux chrétiennes décident alors de 
s’engager et de transmettre leur indignation en fondant l’Action 
des chrétiens pour l’abolition de la torture (Acat) avec des amis 
issus de toutes les confessions chrétiennes. À Montauban, nous 
sommes une douzaine de membres, catholiques et protestants, 
à nous réunir régulièrement.

Comment agit ce mouvement ?
Le mouvement exerce des pressions par des campagnes mas-
sives de pétitions, des plaidoyers auprès des institutions inter-
nationales, gouvernements et décideurs et cela va jusqu’à des 
actions en justice. Ce qui nécessite un important travail d’inves-
tigation qui est ensuite médiatisé pour informer et sensibiliser 
le grand public ainsi que les chrétiens et les autorités religieuses

Vous soulignez l’importance d’informer le grand public,
comment un citoyen, un croyant peut participer à cette action ?
Je suis intimement convaincue de l’importance de petits gestes 
que chacun peut faire. Je prends l’exemple des pétitions en-
voyées individuellement. Une carte, ce n’est pas grand-chose, 
c’est une goutte d’eau dans la mer, mais une goutte, plus une 
goutte, plus une goutte, cela devient un océan de solidarité. Et 
les résultats sont là. Depuis plus de quarante ans, grâce à l’ac-
tion de l’Acat, des centaines de vies ont été sauvées, des actions 
en justice ont abouti. Et ceci en mettant la lumière sur des his-
toires individuelles.

Propos recueillis par S. Bégasse

> https://bit.ly/2Hls0YH

trois questions à...

 ■ Les chrétiens, qui portent en eux l’espérance de la Résurrection, ont du mal à en rendre compte. S’agit-il d’en persuader les incroyants ?  
L’apôtre Paul, au début de l’ère chrétienne déjà, cherchant à convaincre les Grecs d’Athènes, a fait la douloureuse expérience de l’échec…  
Il n’y a pas de preuve à exhiber, les mots sont difficiles à formuler et la croyance en la résurrection des morts peut sembler folie, comme ce même Paul 
le disait. Pour fonder cette espérance, il y a la parole des témoins. Ceux qui ont fait l’expérience personnelle de rencontres avec le Ressuscité et en ont 
été transformés. Mais il y a aussi de multiples et discrets signes de résurrection. Nous pouvons les discerner à travers des témoignages attestant,  
à leur manière, le triomphe de la Vie sur la mort. Le désir si fort, qui nous revient chaque année de célébrer le printemps après l’hiver, manifeste aussi  
cette attente d’un triomphe définitif. Ce triomphe s’est accompli par le don de la vie du Christ. Lui que la mort n’a pas pu garder en son pouvoir.

G. Faury

« L’Amour est plus 
fort que tout »
Notre fils est décédé acci-

dentellement, il y aura 
huit ans en avril. Il avait 17 

ans. Face à la violence du choc, 
comment dire : « Je crois que le 
Christ l’a accueilli et pris dans 
son Amour » ? Et pourtant, 
oui, c’est ce que je crois. Ma 
foi me fait dire : la mort n’a pas 
le dernier mot, ce n’est pas la 
fin. Dans les moments doulou-
reux, je partais marcher, mes 
sens ouverts à tout ce qui m’en-
tourait : les fleurs s’ouvrant aux 
rayons du soleil, les oiseaux qui 
chantaient, les papillons qui bu-
tinaient, le lapin qui traversait 
la route en s’arrêtant pour me 
regarder.
Oui, la vie de la nature comme 
le soutien des amis m’ont donné 
la force d’avancer car cela me 
disait que je pouvais me relever 
(ressusciter). La Résurrection 
n’est pas que « pour plus tard », 
elle commence déjà là. Nous 
avons à renoncer, à mourir à 
plein de choses qui nous en-
travent, nous entraînent et 
donc à ressusciter, à nous rele-
ver pour aller vers plus de vie. 
La Résurrection, pour moi, 
c’est la Vie, l’Amour plus fort 
que tout.

Jackie       

Joie de vivre, joie de croire
« Au ciel, nous demeurerons nous-mêmes ; c’est bien moi, et non un autre que moi, qui verrai 
Dieu dans sa gloire et qui vivrai de sa vie, aimant comme il aime. Nous ne serons pas absor-
bés, annihilés, mais portés à un état tout autre, refondus, métamorphosés, transfigurés. Je ne 
serai pas un autre, je serai bien moi, mais devenu tout autre. Seul un Dieu qui m’aime a la 
puissance, non pas de m’empêcher de mourir, mais de me ressusciter. » 

Extrait de Joie de vivre, joie de croire du P. François Varillon, jésuite
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En chemin vers la Vie éternelle…
 ■ Les chrétiens, qui portent en eux l’espérance de la Résurrection, ont du mal à en rendre compte. S’agit-il d’en persuader les incroyants ?  

L’apôtre Paul, au début de l’ère chrétienne déjà, cherchant à convaincre les Grecs d’Athènes, a fait la douloureuse expérience de l’échec…  
Il n’y a pas de preuve à exhiber, les mots sont difficiles à formuler et la croyance en la résurrection des morts peut sembler folie, comme ce même Paul 
le disait. Pour fonder cette espérance, il y a la parole des témoins. Ceux qui ont fait l’expérience personnelle de rencontres avec le Ressuscité et en ont 
été transformés. Mais il y a aussi de multiples et discrets signes de résurrection. Nous pouvons les discerner à travers des témoignages attestant,  
à leur manière, le triomphe de la Vie sur la mort. Le désir si fort, qui nous revient chaque année de célébrer le printemps après l’hiver, manifeste aussi  
cette attente d’un triomphe définitif. Ce triomphe s’est accompli par le don de la vie du Christ. Lui que la mort n’a pas pu garder en son pouvoir.

G. Faury

« La personne qu’on 
pleure est entrée 
dans la Vie »
Depuis une dizaine d’années, j’accompagne 

des familles en deuil dans la préparation des 
funérailles. Je partage, au nom de ma foi, la 

douleur de ces personnes. Le plus important pour 
moi c’est de me rendre totalement disponible et 
d’être à l’écoute. Parfois cela peut être dur, on 
est témoin de déchirures au sein de familles, de 
détresse ou encore d’incompréhension face à la 
mort. Sans la foi en la Résurrection, je ne pourrais 

pas tenir. Croyant, je pense que la personne que 
l’on pleure est entrée dans la Vie. Il arrive que des 
personnes en deuil m’interrogent sur ma foi. Mais 
la plupart du temps, mon témoignage de croyant 
passe à travers des gestes, des paroles d’apaise-
ment et de consolation.

Gabriel Guerton, équipe funérailles 
de Sainte-Thérèse à Montauban

Oui, mais le salut, c’est quoi ?
Le salut, terme vieillot et qui peut prêter facilement à sourire, 
c’est tout simplement ce que Dieu veut pour l’homme. Ce que 
le Christ, en triomphant de la mort, est venu apporter à tous… 
Certes, beaucoup ne voient pas de quoi ils auraient besoin d’être 
sauvés… Mais nous sentons bien, chacun à notre manière, que nous 
ne sommes pas accomplis, nous en faisons tous, même confusé-
ment, l’expérience.
Être sauvé, c’est être en marche vers le dépassement de l’égoïsme, 
de la recherche du pouvoir et de l’asservissement de l’autre à notre 
profit. Pour les chrétiens, l’homme ne peut réaliser seul ce pro-
gramme, et si Dieu est venu habiter notre humanité, c’est pour 
nous humaniser.

G.F.

Dieu ne « rappelle » personne
Cette expression, censée apporter un peu de consolation aux 
proches d’un défunt, est souvent entendue en milieu croyant : 
« Dieu l’a rappelé(e) à Lui. » Ainsi, Dieu aurait donné la vie aux 
humains pour, au terme de tribulations et d’épreuves jugées suffi-
santes, leur ordonner un beau jour, malgré la douleur des proches, 
de « revenir » à Lui. Voir Dieu comme cela, c’est en faire une sorte 
de grand ordonnateur qui jette les hommes sur terre, puis décide 
que leur temps de passage ici-bas est terminé ! En fait, cette for-
mule dit tout le contraire de la foi chrétienne. Dieu nous appelle 
de la mort à la vie, comme le dit Jésus au sujet de son ami Lazare 
au tombeau : « Il dort, mais je vais aller le réveiller ! »       

G.F.

Dieu ne veut pas la souffrance
La souffrance doit être combattue et on ne peut pas la nier. « La 
souffrance n’est pas une question (P. Maurice Bellet) et celui qui est 
dedans attend d’abord qu’on le soulage, pas qu’on la lui explique ! » 
Jésus, quand il rencontrait des malades, les guérissait ! C’est tout le 
sens du mystère pascal, le Christ n’est pas venu pour souffrir mais 
pour donner sa vie pour que nous ayons la vie. Le Christ a prié 
pour que la souffrance lui soit épargnée à la veille de sa mort, au 
Mont des Oliviers. Dieu ne permet pas la souffrance, il la partage.

J.-F.L.

50 avant JC : une intuition (Livre de la Sagesse)
Dieu a créé l’homme pour une existence impérissable ; il a fait de lui une image de ce qu’il est en 
lui-même. Celui qui ne réfléchit pas s’est imaginé que ceux qui nous ont quittés étaient morts, 
alors qu’ils sont dans la paix.

50 après JC : une certitude 
(L’apôtre Paul aux Thessaloniciens)
Jésus, nous le croyons, est mort et ressuscité ; de même, nous le croyons, ceux qui se sont endor-
mis, Dieu, à cause de Jésus, les emmènera avec son Fils.

M.V.

 « J’ai besoin
de quelqu’un ! »
Au sein des équipes d’aumônerie en milieux médica-
lisés, au cœur de situations douloureuses, nous perce-
vons la présence aimante du Ressuscité. Dans les ser-
vices de gériatrie, des personnes éprouvent le besoin 
de se dire, de relire les évènements importants de leur 
existence. Elles ont des trésors de vie à transmettre ! 
D’autres passent de longs moments dans la prière, 
elles sont des contemplatives en ce monde moderne. 
Un jour que nous demandions à une centenaire si elle 
avait besoin de quelque chose, sa réponse fut : « Je n’ai 
pas besoin de quelque chose mais de quelqu’un ! »

Hervé Rols, 
aumônier du centre hospitalier de Montauban

Né pour la vie
Lorsque mon premier enfant 
est arrivé, dans l’émerveille-
ment de la naissance, j’ai re-
gardé ses yeux juste ouverts et 
été bouleversée devant cette 
vie nouvelle. Alors est monté 
en moi un cri venu du plus pro-
fond de mon être : « Non, tu 
n’es pas né pour la mort, il n’est 
pas possible qu’elle gagne ! »

Nathalie

s. 
bé

g
a

ss
e



6MONTALBAN
AvriL 2019

 « Les sons du violoncelle 
traversent le corps »
À 14 ans, Derek Bondet de la Bernardie aime la poésie
et le violoncelle. Il parle de sa passion pour cet instrument 
dont il joue depuis l’âge de 5 ans.

« J’avais trois ans lorsque j’ai 
découvert pour la première fois 
le violoncelle. Ma mère écou-
tait les Suites de Bach, jouées 
par Pablo Casals. J’ai lâché mes 
jouets et suis resté sans bou-
ger pendant plusieurs minutes 
avant de lui demander quel était 
ce son ! Quand elle m’a répondu 
que c’était du violoncelle, je lui 
ai déclaré que je voulais en jouer 
quand je serai grand… C’est ce 
qui s’est passé deux ans plus 
tard, j’avais 5 ans ! Il n’a pas été 
évident de trouver un professeur 
acceptant un élève si jeune mais 
Mme Joëlle Duprat, de l’école de 
musique de Villeneuve-sur-Lot, 
m’a accueilli les bras ouverts. Plus tard, à 10 ans, j’ai réussi 
l’examen d’entrée au Conservatoire de Toulouse. La musique 
me touche profondément. Quand on joue en public, il y a un 
vrai échange, une connexion entre ceux qui écoutent et le mu-
sicien, nos cœurs sont touchés. Les sons du violoncelle, ses so-
norités graves, traversent le corps, ils ne passent pas seulement 
à travers les oreilles. Cet instrument permet de jouer toutes 
sortes de musiques et de répertoires, c’est cette diversité que 
j’aime. Toutes les semaines, je répète dans l’orchestre sympho-
nique avec mes camarades du Conservatoire. L’orchestre, c’est 
comme une famille, je m’y sens chez moi. En juillet 2018, j’ai 
participé avec bonheur à la Nuit des Églises dans l’abbatiale de 
Moissac. C’était un très beau projet.  »

lire, voir, écouter

Laudato si’  
Lettre encyclique sur la sauvegarde de la maison commune
du pape François avec les images de Yann Arthus-Bertrand

Cet appel révolutionnaire 
du pape François à tous les 
hommes et les femmes de la pla-
nète constitue un texte de réfé-
rence sur l’environnement. Par 
ses photographies nombreuses, 
Yann Arthus-Bertrand donne à 
voir les beautés et les faces plus 
sombres de notre planète, incar-
nant remarquablement les réa-
lités soulevées par Laudato si’.
« Tout est lié » ; la négligence de 
l’être humain, l’exploitation dé-
sordonnée des ressources, l’hy-
perconsommation, la politique et l’économie. La planète se 
dégrade à un rythme sans précédent et la fracture sociale 
mondiale s’accentue, avec son cortège de conflits et de catas-
trophes sanitaires. Alors, tout est fini ? On le sait, le Pape a foi 
en Dieu, et par là, foi en l’homme. Il invite la société, à tous les 
niveaux, à s’engager dès aujourd’hui dans une conversion éco-
logique intégrale qui prend racine dans le cœur de l’homme, 
« car nous savons que les choses peuvent changer ».

Laudato si’, lettre encyclique sur la sauvegarde
de la maison commune du pape François
avec les images de Yann Arthus-Bertrand
Éditions Première partie, en partenariat avec La Croix
211 pages, 4e trimestre 2018, 25 euros

> Disponible à la Librairie La Procure, 
102, faubourg Lacapelle à Montauban - Tél : 05 81 52 85 09

Un graffiti, symbole des chrétiens
Un mot, un geste, un objet

Les chrétiens du Ier siècle, per-
sécutés, étaient obligés de ca-
cher leur foi. Ils eurent alors 

recours à un signe de reconnais-
sance en forme de poisson. Les 
lettres du terme ichthus, qui si-
gnifie poisson en grec, sont les 
initiales des mots signifiant : 
« Jésus Christ, Fils de Dieu 
Sauveur ». Le poisson fait ré-
férence à la pêche miraculeuse 
où de simples pêcheurs, comme 
Pierre, deviennent des pêcheurs 

d’hommes. C’est la mission que 
leur confie Jésus-Christ. C’est 
encore aujourd’hui un symbole, 
non agressif, qui témoigne de 
l’appartenance chrétienne que 

l’on peut trouver sous la forme 
d’un autocollant, sur un véhi-
cule ou sur un autre support.

J.-F. Laparre

d
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paroles de jeune

COLLECTE DE L’ÉGLISE CATHOLIQUE 2019
www.catholique-montauban.cef.fr

Diocèse de Montauban

JE DONNE !
ET VOUS ?

POUR MOI,  
CROIRE  
ET ESPÉRER,  
C’EST ESSENTIEL.  
ALORS...
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Prends tes crayons de couleur et colorie :
• les cases 1 en rouge
• les cases 2 en bleu
• les cases 3 en vert clair

Alors, tu verras apparaître un ami !

Le coin des enfants
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D epuis sa nomination en 
juin 2016 comme curé de 
l’ensemble paroissial d’Ar-

dus, l’abbé Jean-Louis Mothe ré-
sidait à Montauban, faute d’un 
presbytère sur place en bon état. 
C’est à présent chose faite grâce 
aux travaux engagés par la mai-
rie d’Ardus avec la participation 
de celles de Montauban et de 
l’Honor-de-Cos pour le jardin. 
L’inauguration a eu lieu le jeudi 
7 février en présence de tous les 
acteurs. Outre un appartement 
confortable, on trouve au rez-
de-chaussée un bureau et une 
salle de réunion entièrement 
rénovés.
« C’est une belle réussite de 
collaboration et notre curé est 
très heureux du résultat », se 
réjouit Thierry Quercy, délé-
gué de l’équipe pastorale. « Il 
est très important pour un en-
semble paroissial que son curé 
réside dans le presbytère de son 
église-mère au milieu de ses pa-
roissiens, car les gens ont be-
soin de savoir où et comment 
rencontrer le prêtre. Il fait en-
fin partie intégrante de notre 
secteur dont Ardus est le pôle 
principal. »

S. B.

Enseignement 
privé 

catholique

Enseignement privé 
catholique

Ecole
Classes Maternelles et Primaires
13, rue du Lycée MONTAUBAN

✆ 05 63 63 24 77
www.notredame82.com

Collège
12, av. Gambetta MONTAUBAN

✆ 05 63 91 60 70 
www.notredame82.com

Anglais, Espagnol, Italien, Latin,

NOTRE DAME

"Pour Grandir chaque jour 
vers le monde de demain"

Collège : 6e, 5e, 4e, 3e générale, section sportive 
(Escalade, VTT, Foot, Rugby), Dispositif ULIS (troubles 
sévères des apprentissages), formation Jeune 
Sapeur Pompier (4e et 3e)
Lycée Professionnel : 3e Préparatoire 
à l'Enseignement Professionnel (PEP), 
CAP Serrurier-métallier (en 2 ans) 
Apprentissage : DIMA (pré-apprentissage - dès 15 ans)

CAP réalisation industrielle soudage (en 2 ans)
CAP menuiser Aluminium-Verre (en 2 ans)

Établissement ST-ROCH
Enseignement privé secondaire 

Durfort-Lacapelette  - Tél. 05 63 04 50 16
http://etablissements-saint-roch.apprentis-auteuil.org/ 

« Accueillir - Éduquer 
Former - Insérer »

Internat - Demi-pension 

ÉCOLE - COLLÈGE
Saint - Théodard

12 quai de Verdun - 82008 MONTAUBAN
Tél. 05 63 03 40 13

www.saint-theodard.com

Un établissement qui accueille chacun dans le respect 
de sa personne dans le cadre d’un humanisme chrétien.

Lycée Pierre-Marie Théas
Rue Marie-Rose Gineste - MONTAUBAN
Tél. 05 63 03 96 27 - 05 63 03 18 48

Groupe scolaire Institut Famillial
1, allée de Mortarieu - MONTAUBAN

Tél. 05 63 21 86 00

ENSEIGNEMENT GÉNÉRAL, TECHNOLOGIQUE ET PROFESSIONNEL

nstitut
amilialFI

Centre - Alpes - Grand Sud
04 79 26 28 21

pub.sudest@bayard-service.com

vie d’Église
ARDUS

Le curé s’installe 
au presbytère 

PAROISSE DE REYNIÈS

« Je veux avant 
tout servir cette 
communauté »

Lorsqu’on m’a pro-
posé de partir en 
France, cela ne 

m’a posé aucun pro-
blème car un prêtre 
est fait pour le service. 
Toutefois, deux choses 
me faisaient un peu 
peur, l’hiver et le fait de 
me retrouver en charge 
seul d’une paroisse in-
connue. Côté météo, 
depuis septembre, heu-
reusement, il n’a pas fait 
très froid ! Du point de 
vue de ma mission, j’ai 
la chance d’être avec un 
curé, l’abbé Piotr qui 
connaît déjà bien la pa-
roisse. Un vicaire burkinabé et un curé polonais, ici, en France ! 
Seul le Christ peut faire cela ! Nous pouvons compter aussi sur 
l’abbé Émile Tallagnon qui nous apporte sa connaissance de 
ce diocèse et le diacre Daniel Lespiau. C’est vraiment l’Église 
universelle. Nous formons une équipe très fraternelle, au ser-
vice de cet ensemble de paroisses. Peu à peu, je découvre un 
mode de vie très différent de celui de mon pays. Par exemple, 
je vois que les gens ont du mal à se rassembler alors que chez 
moi les portes sont toujours ouvertes. Cela se ressent au niveau 
des paroisses de ce grand secteur. Pourtant c’est important de 
faire communauté. C’est pourquoi, une fois par mois, une seule 
messe est célébrée pour tout le secteur. Depuis on voit plus de 
familles. Pour l’instant j’observe, j’essaie de comprendre les fa-
çons de vivre en étant attentif aux besoins des personnes. C’est 
comme cela que l’on sert une communauté. »

■■ L’abbé Herman Boro est vicaire de l’ensemble 
paroissial de Reyniès depuis septembre dernier. 
Pour ce jeune prêtre de 39 ans du Burkina-Faso, 
le plus important est de se mettre à l’écoute  
et au service de la population locale  
qu’il apprend peu à peu à connaître.

l’abbé Herman Boro et l’abbé Piotr

«
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Permanences
L’abbé Mothe tient des permanences tous les mercredis matin, de 10 h 30 à 12 h 30 
et l’après-midi sur rendez-vous ainsi que le samedi.

Presbytère
1 place de l’Église
Lamothe Capdeville
Tél. : 06 76 94 52 45 ou arduspresbytere@gmail.com 

s. 
bé

g
a

ss
e



8MONTALBAN
AvriL 2019Fêter Pâques 

BONNETERIE DELBERT
Prêt à porter classique Hommes-Dames

EURL Martine D.
4, rue Michelet - 82 000 MONTAUBAN

06 71 90 16 01 - Accès Handicapé

ANTOINE MOLETTA 
CARROSSIER

1, rue Paul Riquet
Z.I. Nord 82000 MONTAUBAN

Tél. 05 63 03 20 08

Maison créée 
depuis 1969

prend votre relais à domicileRespirez !

Vous souhaitez vous absenter ou vous reposer ?
Des interventions à la carte :

• d’aide au répit en journée (à partir de 3 heures consécutives 
minimum),
• de garde de nuit,
• de relayage 24h/24 (en week-end, en semaine, en vacances).

Des aides financières possibles : Conseil départemental, caisse de 
retraite, crédit d’impôt ...

Vous accompagnez au quotidien un proche 
fragilisé par l’âge, la maladie ou le handicap ? 
(votre conjoint, un parent, un enfant ...)

Contactez-nous au 05 63 21 61 51
180 av. Marcel Unal - 82000 Montauban

contact@bulledair82.fr
www.bulledair-aidant.fr

Avec le soutien de :

- Dépannage
- Vente
- Formation

71, avenue Gambetta MONTAUBAN

05 63 20 34 75

Don anonyme
d'un 

sympathisant

82000 MONTAUBAN

I, BOULEVARD GARRISSON

05 63 66 25 32
56, FAUBOURG LACAPELLE

05 63 63 44 35
MATELAS • SOMMIERS • BANQUETTES • LITS

Literie Montauban Expansion
Zone du Futuropole - 350, av. André Jorigne

 82000 MONTAUBAN
05 63 93 04 55

OUVERT 
du lundi au samedi 
9h30/12h - 14h/19h

Le propre de l' H O M E
Josiane Cambou

Produits d'entretien maison
écologiques

Vente directe à domicile 

06 88 31 61 64
www.hakawerk.fr

Merci 
à nos Annonceurs

Toute l’actu des paroisses et les horaires de messes sur : http://catholique-montauban.cef.fr   

SOUTENir FiNANCiÈrEMENT 
MONTALBAN
Le journal paroissial Montalban compte trois numéros par an, 
diffusés chacun à 15 000 exemplaires. Réalisé par des chrétiens 
bénévoles, ce journal est distribué gratuitement dans les boîtes 
aux lettres et divers lieux de passage. Sa réalisation représente un 
coût pour les paroisses. La publicité donnée par les annonceurs 
permet de régler une partie des frais de tirage mains ne suffit pas 
pour faire face à la totalité des dépenses. C’est pourquoi nous vous 
proposons une participation de soutien à partir de 10 euros par an. 
Ainsi Montalban pourra continuer à vivre. D’avance merci !

OUI, je souhaite soutenir Montalban
10 euros ou plus : ......................................................................

Nom : ...............................................................................................
Prénom :  ....................................................................................
Adresse :  ....................................................................................
......................................................................................................

Veuillez adresser votre versement par chèque, à l’ordre de 
« ADM doyenné Montauban » et l’envoyer à :
Montalban - 91 boulevard Montauriol – 82 000 Montauban

Ensemble paroissial de la Cathédrale  
05 63 63 10 23 – cathedrale@catholique-montauban.cef.fr 
Ensemble paroissial de Saint-Orens - villebourbon  
05 63 63 01 42 – paroisse.villebourbon@orange.fr 
Ensemble paroissial de villenouvelle  
05 63 03 54 39 – paroisse.villenouvelle@wanadoo.fr 
Ensemble paroissial d’Ardus 
06 76 94 52 45 - arduspresbytere@gmail.com
Ensemble paroissial de Saint-Nauphary
05 63 67 97 94 – paroissestnauphary@gmail.com 
Ensemble paroissial de reyniès
05 63 64 66 83 – secteursainteanne2@gmail.com 

contacts

Ensemble paroissial d’Ardus
• Rameaux : 10 h 30 à Ardus
• Jeudi saint : 18 h 30 à Falguières
• Vendredi saint : 15 h, chemin de croix

à Loubéjac ; 18 h 30 à Falguières
• Vigile pascale : 20 h 30 à Fonneuve
• Dimanche de Pâques : 10 h 30 à Ardus
Ensemble paroissial de la Cathédrale
• Rameaux : messe anticipée le samedi à 18 h

à Notre-Dame de la Paix ; le dimanche :
10 h à Saint-Jacques* ; 10 h 30 à Sainte-Thérèse ;
10 h 30, bénédiction des rameaux à Saint-Joseph
et Sapiac puis messe à 11 h à la cathédrale ;
18 h à saint-Joseph

• Jeudi saint : 17 h à Sainte-Thérèse ;
18 h à Saint-Jacques* ;
18 h 30 à Notre-Dame de la Paix
et 19 h à la cathédrale

• Vendredi saint : 18 h à Saint-Jacques* ;
19 h : office de la Passion à la cathédrale

• Vigile pascale : 20 h à Saint-Jacques* ;
21 h à la cathédrale

• Dimanche de Pâques : 9 h 30 à Sapiac ;
10 h 30 à Sainte-Thérèse ;
11 h à Saint-Jacques* ;
11 h à Saint-Martial et à la cathédrale ;
18 h à saint-Joseph

* Selon le rite extraordinaire.

Ensemble paroissial de Saint-Orens – villebourbon
• Rameaux : messe anticipée à 18 h

à Villebourbon ; le dimanche, 10 h 30 à Verlhaguet,
10 h 30 à Gasseras, 11 h à Villebourbon.

• Jeudi saint : 18 h 30 à Villebourbon
• Vendredi saint : 15 h, chemin de croix

à Villebourbon ; 18 h 30, célébration de la Passion
à Villebourbon.

• Vigile pascale : 21 h à Villebourbon
• Dimanche de Pâques : 10 h 30 à Verlhaguet,

10 h 30 à Gasseras ; 11 h à Villebourbon.

Ensemble paroissial de reyniès
• Rameaux : 9 h 30 à Labastide Saint-Pierre,

à Bressols et à Verlhac-Tescou ; 11 h à Reyniès
• Jeudi saint : 19 h à Reyniès
• Vendredi saint : 19 h à Labastide Saint-Pierre
• Vigile pascale : 21 h à Reyniès
• Dimanche de Pâques : 9 h 30 à Bressols,

à Labastide-Saint-Pierre et Varennes ;
11 h à Reyniès

Paroisse Saint-Jean villenouvelle
• Rameaux : 8 h 30 et 11 h
• Jeudi saint : 18 h 30
• Vendredi saint : office de la Passion à 19 h
• Dimanche de Pâques : 8 h 30 et 11 h
Ensemble paroissial de Saint-Nauphary
• Rameaux : 9 h 30 au Fau et 11 h à Saint-Nauphary
• Jeudi saint : 18 h 30 à Saint-Nauphary
• Vendredi saint : 18 h, chemin de croix au Fau

suivi de l’office de la Passion à 18 h 45.
• Vigile pascale : 20 h 30 à Saint-Nauphary
• Dimanche de Pâques : 9 h 30 au Fau

et 11 h à Saint-Nauphary  

CÉLÉBRATIONS DE LA SEMAINE SAINTE ET DE PÂQUES
rameaux : dimanche 14 avril (messe anticipée le samedi 13 avril)
Jeudi saint : 18 avril
vendredi saint : 19 avril
vigile pascale : samedi 20 avril
Jour de Pâques : dimanche 21 avril

Messe chrismale
Au cours de la messe chrismale, les prêtres 
renouvellent leurs promesses sacerdotales et 
l’évêque bénit les huiles saintes et consacre le 
saint chrême. Tous les catholiques  sont invités à 
participer à cette célébration qui manifeste l’unité 
de toute l’Église de Tarn-et-Garonne autour de 
son évêque, Mgr Bernard Ginoux.
Cette année elle aura lieu le mardi 16 avril 
à 19 h à la cathédrale.


